



明治40年頃

飯能大通り

島田重利氏提供

## 飯能の俳句

吉良蘇月

むさし野の空真青なる落葉かな

—水原秋桜子—

句碑観音寺境内

句集「葛飾」の中の名句  
昭和四十九年十一月十日水原先生ご夫妻ご来駕の上句碑開き、  
名栗川清流の丘櫻林に囲まれ、  
秩父産紫雲石の色を鎮めた滑らかな巨石が香り豊かに据わつてい  
る。

文字も深く潤いがあつていか  
にもむさし野の飯能にふさわし  
い景色を展開している。  
句碑の外にも名句がある。

秋晴や天覧山を聳えしむ

秋晴や釣橋かかる町の中  
秋晴るる噴煙見れば見ゆるかな

繭干すや窓なる谿は名栗川

万緑を顧るべし山毛櫟峠—波郷

北川の金子茂氏所有地ぶな峠  
である。石田波郷先生の自註に

「昭和十八年五月文学報國会職員のハイキングで奥武藏に遊んだ、句中の峠の展望に魂を奪はれ即刻にこの句を爲した」有名な俳句であり、昭和五十年五月名栗産の紫雲石に自筆達筆の文字を彫み句碑が建てられた。



## 郷土はんのう

安樂に暮らせるという意味です  
ので、当時の人々の考え方がし  
のばれます。

同じく長念寺には、

願以此功德

普及於一切

我等与衆生

皆共成仏道

と刻まれたものもあります。こ  
のほか、飯能市で認められた偈  
には次のようなものがあります。

其者衆生

過斯光者

三垢消滅

身意柔順

ともう一つは

一切有爲法

如夢幻泡影

如露亦水電

と刻まれた偈があります。

以上九種類の偈が飯能市内の  
板碑ではみられます。このよう  
な掲が、刻まれるようになった  
のは多くは南北朝以降の板碑  
になりますが、最も古いのは、  
阿須の山崎家の墓地にある、永  
仁四年（一二九六）のもので、  
光明真言が刻まれています。

そのほかのものは、南北朝以  
降に建てられた、板碑に多く見  
られることは、戦乱時代の人々

と深いかかわりあるので  
はなかろうかと思われます。



能仁寺 応安三年（一三七〇）



西光寺 正和元年（一三一一）



心応寺 文明四年（一四七二）

（参考）願文

1. 如我昔祈願

相迎三十三ヶ年 今者已滿定忌影一

比一切衆生 而右卒都姿

皆合入仏道 一本奉造立庵也

2. 右意趣者 為逆修善根

造立塔婆伏願四部衆衆

三十七人現世安穩後生

善處法界含盡同圓禪智

# 久留里城訪問記

西野長治



加治郷土資料同好会では、恒例の研修旅行を三月七・八日にマイクロバス一台、参加者二十名で実施した。名栗の山々にもいつになく残雪の多い早春であつた。

第一日目は千葉市・加曾利貝塚と同博物館を見て上総久留里城址を見学したのち外房千倉温泉に泊り、翌日フエリーで三浦半島を通り厚木経由で帰飯した。以下は久留里に関する報告である。

久留里は、丹党中山氏（飯能中山在住）から出た黒田氏が、江戸時代に九代百三十年間にわたり居城とし、同藩によつて

この飯能地方も領有されていたので、この地方とは深い縁があり、親しみを感じていたものである。

飯能から団体で久留里を訪ねたのはこれが最初であるというのも意外であったが、温い歓迎を受けたことが更に印象を深いたものにした。

○久留里の街から城址へ

久留里は、房総半島内陸の中央にある町で、奥上総地方の経済文化の中心地でもあり、現在は君津市に含まれるか、素朴な城下町の面影が残ることじんまりとした町で目抜通りの商店街も活気があつた。

○久留里の街から城址へ

久留里の城下町を過ぎると城址である。

○久留里の城下町を過ぎると

城址である。

○久留里の城





## 飯能郷土史研究会会則(抄)

第一条 この会は飯能郷土史研究会と称し、事務所を飯能市中央公民館内におく。

第二条 この会は、郷土の歴史を研究し、市民文化の進展に寄与することを目的とする。

第三条 この会は前条の目的を達成するために次の事業を行なう。

- 1 郡土史の調査研究
- 2 講演会、展示会等の開催及び出版物の刊行
- 3 その他、目的達成に必要な事項

第四条 この会は、会の趣旨に賛同する会員をもつて構成する。

第五条 この会に次の役員をおく。	第六条 この会に次の役員をおく。	第七条 この会に次の役員をおく。	第八条 この会に次の役員をおく。	第九条 この会に次の役員をおく。	第十条 この会に次の役員をおく。	第十一条 この会に次の役員をおく。	第十二条 この会に次の役員をおく。	第十三条 この会に次の役員をおく。	第十四条 この会に次の役員をおく。	第十五条 この会に次の役員をおく。	第十六条 この会に次の役員をおく。
会長一名、副会長二名、理事若干名、監事二名、幹事若干名、	会長(加藤一) 一二三三九一 (副会長) 双木利夫 一一二〇一三 新井清寿 一一四四七〇	副会長(吉良憲夫) 八一一一三一 (監事) 横田稻吉 一一〇一六 山岸雄司 一一二四八〇	副会長(井上峰次) 八一一〇一九 蘭幕兼吉 吾野 八一一〇一二	副会長(倉掛一) 七一一〇八 本橋幹治 七一〇一四〇 西村一男 七一〇二一七	副会長(南高麗) 一一四三三六 島田鉄一 一一三〇六二	副会長(松野勝治) 一一五二五八 志茂道一 一一三〇六二	副会長(精明) 一一六〇〇〇 野口正元 二二四四〇一	副会長(小谷野寛一) 二二五六二四 中村好男 二二六〇〇〇	副会長(西野長治) 二二三三六〇 小山誠三 二二四三三六	副会長(平沼恒夫) 二一五九〇九 堀内新作 二二五六二四	副会長(中林幸一) 二二二〇一〇 小林雅二 二一五一九
2 役員の任期は二年とする。但し、再任することができる。補欠の役員の任期は、前任者の残任期間とする。	3 この会に顧問をおくことができる。	3 この会に顧問をおくことができる。	3 この会に顧問をおくことができる。	3 この会に顧問をおくことができる。	3 この会に顧問をおくことができる。	3 この会に顧問をおくことができる。	3 この会に顧問をおくことができる。	3 この会に顧問をおくことができる。	3 この会に顧問をおくことができる。	3 この会に顧問をおくことができる。	3 この会に顧問をおくことができる。
第六条 役員の選出は次のとおり。											

## 飯能郷土史かるた

### 制作についてお願ひ

本会本年度の事業として会員の手で「かるた」を作ることになりました。

ださい。

日々移りゆく世相の中で子どもたちが、家族や友だとの遊びの中から、郷土に親しみを感じ、郷土の歴史を識ることに役立ちようとするものです。

末日までに事務所または本会理事まで届けてください。

もたちが、家族や友だとの遊びの中から、郷土に親しみを感じ、郷土の歴史を識ることに役立ちようとするものです。

五、審査 本会審査委員が審査し一字について一点を入選作とし、入選者には記念品を贈ります。

六、著作権 著作権は本会に属します。原稿は返却しません。

七、絵札 三枝守彦画伯に制作を依頼します。(中藤在住)

一、内容 いろいろは四十八文字をそれぞれ頭文字とした言葉(句)

八、頒布 製品は市販しますが本会会員には特別価格で頒布します。

○原則として五七五調とし、平易な口語をつかいます。

九、作例 ○飯能の郷土史(昭和初期以前)に関する出来事、地誌習俗を素材にしてください。

十、応募資格 本会会員、加治精明 原市場の郷土研究会の会員とします。

十一、応募点数 一人一文字について一句、幾文字について応募しても結構です。

十二、応募方法 ①平安のいらかゆかしい福德寺(テト馬車は名栗谷から吾野から)

十三、応募料金 いかだ宿軒を連ねた川原町(平安のいらかゆかしい福德寺(テト馬車は名栗谷から吾野から))

十四、応募用紙 応募は所定の用紙を用いてください。

## 図書紹介

飯能市史資料編III—教育

野口正元著

明治五年八月に学制が発布されたから、教育は学校教育が中心となつた。本書も寺子屋の時代から筆をはじめ、飯能市における学校教育が中心となつて編集されている。

明治・大正・昭和と変遷を追いつき、その時どきの資料を載せてある。また、エピソードなども「余録」欄で紹介し、教育という堅いテーマであるが、市民の愛読書となるように、読みやすく述べてある。

(B5版二六四頁価千円)

飯能市史資料編IV—行政(一)

新井 清寿著  
大久保鉄雄著

江戸時代五十五の独立した村として散在していた飯能市域、これらの村々が合併や分村を経て、今日に至つた経過を、多くの資料をもとに解説が加えられている。そのほか財政、税、戸籍など市民生活に直接かかわるものもあり、共に築いてきた道程

飯能の灯籠絵

小柳正信著

飯能地方の祭礼の時、参道を飾った紙灯籠絵、いわゆる地図あんどの肉筆画集である。

最近この習俗がすたれてきた

(B5版二五五頁価二千五百円)

沖積社刊

郷土はんのう 第三号  
発行所 飯能郷土史研究会

飯能市中央公民館内

代表 加藤一  
印刷所 コバヤシ印刷

飯能市大河原一八七九

を編年的にまとめている。

また、この編は行政の一部で行政(二)の発刊で完結の予定である。けだし、飯能市成長の記録とよぶべき書であろうか。

(B5版二六五頁価千円)

(本会刊 B4版箱入り)

民俗茶ばなし

小谷野寛一著

歌集 水晶の馬

綾部光芳著

飯能在住の歌人の第一歌集で、続いている著者が、この地方に古くから伝わり、人々の生活にさまざまな潤いを与えてきた習俗をまとめて解説した書である。

この七年の間、多くの皆さん

の協力により、資料編のうち

「文化財」「飯能の自然」「植物」「教育」「行政(一)」の四冊を刊行することができました。

また資料収集の面では、文書

類だけに限ると調査の済んだ所

蔵家数は七十四軒をかぞえ、調

べた文書一万二千点、その中複

写をして市史編さん室に整理保

管されているものは約六千五百

点余の多きにのぼります。

これまで主な家の調査は

大方済み、これらの収集は目

的別に特定なものを収集する段

階に至つたと考えております。

今後もより多くの方にご協力

をいただくのはもちろんですが、

とくに本会会員の皆さんには、

一層のお力添えをいただきます

ようお願いいたします。

(浅見記)

## 市史編さん室 だより

## 編集後記

本会の会員がそれぞれの分野で多忙をきわめ、成果を上げておられるので、会そのものの事業が影響を受ける結果になつてしましました。それだけに、郷土出版は、まさに花ざかりの感

があります。

表紙の写真は、明治末期の大通り風景、島田重利氏の提供で

す。店先にランプが吊られ、当

時珍しかった金平糖の看板? が

みえます。

新井氏の板碑研究、加藤氏の飯能戦争のルーツ研究、山岸氏の俚謡研究もそれぞれ永い歴史をもち、西野氏の久留里城訪問記は今後の郷土史に新しい分野がひらかれる第一頁になりそうです。感謝いたします(A)

です。

記は今後も多くの研究者に注目されることが予想されます。

飯能郷土史研究会の皆様に心から感謝いたします。

本会の会員が、各自の専門

知識をもとに、郷土史の研究

を進めており、その結果、郷土

史の研究がますます発展するこ

とが期待できます。

本会の会員が、各自の専門

知識をもとに、郷土史の研究

を進めており、その結果、郷土

史の研究がますます発展するこ

とが期待できます。

本会の会員が、各自の専門

知識をもとに、郷土史の研究

を進めており、その結果、郷土

史の研究がますます発展するこ

とが期待できます。

本会の会員が、各自の専門

知識をもとに、郷土史の研究

を進めており、その結果、郷土

史の研究がますます発展するこ

とが期待できます。